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Los Tiempos / Cochabamba 

Evo da receta para salvar a Madre Tierra 

El presidente Evo Morales entregó ayer al secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, un 
documento de 10 puntos con acciones para luchar contra el calentamiento global y “cuidar a la 
Madre Tierra”. El punto 10 pide “descolonizar los recursos naturales de visiones coloniales 
ambientales sesgadas” y reitera que el sur no es guardabosques del norte, una frase que 
Morales pronunció cuando anunció que su Gobierno exploraría hidrocarburos en áreas 
protegidas. El Defensor del Pueblo, Rolando Villena, alertó ayer sobre la “invasión” y 
“colonización” de territorios indígenas y áreas protegidas bajo pretexto de desarrollo 
económico. También instó a que en la cumbre climática de Tiquipaya, que concluye hoy, se 
debatan las políticas del Gobierno sobre ese tema. 

Durante una entrega de obras en Vila Vila, donde acompañó a Morales, Ban se comprometió a 
lograr la igualdad de género incluyendo a indígenas y a parar la extrema pobreza hasta  2030. 

Adoptar un nuevo modelo de civilización sin mercantilismo, consumismo ni capitalismo; 
proteger los derechos de la Madre Tierra junto a los derechos de los pueblos en pos de su 
desarrollo integral; defender los bienes comunes como el agua; eliminar las patentes; destinar 
el presupuesto militar de las potencias a financiar acciones contra el cambio climático o 
eliminar los mercados de carbono por constituir una mercantilización de la naturaleza, son 
algunas de las propuestas contenidas en el documento entregado ayer por Morales al 
secretario general de la ONU, en Vila Vila, municipio de Mizque. 

En medio de la segunda jornada de la II Conferencia Mundial de los Pueblos sobre Cambio 
Climático y Defensa de la Vida, que se celebra en Tiquipaya hasta hoy, Morales continuó con su 
agenda y partió a Mizque, al municipio de Vila Vila, a una entrega de obras a la  que invitó a 
Ban Kin-moon, quien llegó a esta ciudad la noche del sábado para participar en la cumbre. 

“Quiero aprovechar este día para que a nivel mundial no se olviden de Bolivia, saben que en el 
mundo hay un debate fuerte sobre la Madre Tierra, sobre la Pachamama, y tenemos la 
responsabilidad de entregar a Naciones Unidas un documento preparado por Bolivia para 
cuidar la Madre Tierra, porque lo que está pasando en el mundo es muy serio, a veces hay 
sequía,  helada (y otros fenómenos)”, remarcó citado por Erbol. (Y lo q pasa acá no cuenta??) 

Morales cuestionó que en 70 años de vigencia de Naciones Unidas, todavía no se hayan 
aprobado los derechos de la Madre Tierra. “Naciones Unidas ya tiene 70 años y hasta ahora no 
aprobó los derechos de la Madre Tierra, nosotros planteamos que también tiene derechos, por 
eso estamos convencidos que el ser humano no puede existir ni vivir sin la Madre Tierra, pero 
la Madre Tierra puede existir mejor sin el ser humano”, remarcó. 

En Bolivia, la Ley 071 de Derechos de la Madre Tierra fue aprobada el 7 de diciembre del 2010 
y dicta la creación de la Defensoría de la Madre Tierra, cuya misión es velar por la vigencia, 
promoción, difusión y cumplimiento de los derechos de la Madre Tierra establecidos en la 
misma ley. Sin embargo, según análisis del investigador Pablo Villegas, el mismo artículo 
dejaba su creación (y sin plazo) a una ley especial por elaborarse (Art. 10). Un año y medio 
después, el Proyecto de Ley Marco de la Madre Tierra, aprobado el 21 de junio de 2012, fija en 
su Disposición Transitoria Primera un plazo de un año para su creación; pero en la ley ya 
aprobada, promulgada por el Gobierno en octubre de 2012, ya no hay plazo y la Madre Tierra 
sigue sin Defensoría, señala Villegas. 



Sobre el tema, el canciller David Choquehuanca, entrevistado por ANF, defendió que el 
Gobierno haya abierto las áreas protegidas para la exploración con posibilidades de 
explotación de hidrocarburos, no sólo porque así se responde a necesidades materiales, sino 
porque el ingreso de petroleras será condicionado a la utilización de “tecnología amigable” y 
añadió que sólo en un 0,03 por ciento de esos territorios se pretende explorar. 

Cuestionó la idea de preservar “solo 22 áreas protegidas”. “¿En los años 90 quiénes han 
trabajado la declaratoria de las áreas protegidas? ¿Quiénes han sido los asesores? Los gringos 
(…)”, sostuvo. 

Por el contrario, el Nobel de la Paz no cree que la conservación de estas áreas tenga que ver 
con una visión imperialista, sino con la necesidad de mantener los pulmones del mundo. En 
una entrevista con radio Erbol, ante la consulta de si estas áreas son una creación del 
imperialismo, respondió que “No, son una necesidad de la humanidad. Es muy importante 
conservar (los parques), son los pulmones y oxígeno del mundo como la Amazonia y los 
parques nacionales deben ser reservas para la humanidad”, sostuvo. 

Reconoció que en las grandes cumbres climáticas como Kyoto o Río de Janeiro hubo “muy 
buenos discursos, pero pocas prácticas”.  El activista argentino abogó por el cambio hacia 
economías solidarias “basadas en compartir para alcanzar el buen vivir”.    

En una entrevista con la televisión estatal sentenció que “quien no cuida a su madre es un hijo 
desagradecido” y que la Madre Tierra “está siendo devastada por las grandes corporaciones”. 
Según Esquivel, el capitalismo no se va a humanizar “porque nació sin corazón” y manifestó 
que las grandes empresas y los Gobiernos “involucrados en esto” no van a retroceder en el 
“colonialismo y la expoliación”.   

Apostó por diseñar políticas concretas para “acabar con la impunidad de las empresas que 
dañan la vida de nuestros pueblos” y a pesar de considerarse “pesimista” respecto a ese 
punto, dijo sentirse “esperanzado” en la capacidad de los pueblos para proponer y generar 
ideas como el caso de la creación de los bancos de semillas naturales en Brasil. 

Pérez Esquivel participó ayer de un panel en el que planteó que los delitos medioambientales 
sean reconocidos como delitos de lesa humanidad y que los Estados sean sancionados por los 
desastres del ambiente. 

Una de las mesas de debate, en la cumbre, aborda justamente el tratamiento a la creación de 
un tribunal internacional de justicia ambiental, donde según propuso antes el presidente 
Morales, se juzgue y sancione a los países que incumplan con los convenios y tratados 
internacionales orientados a combatir el calentamiento global. 

Al respecto, el Defensor del Pueblo dijo que considera que el desarrollo económico que 
atropella los derechos de los pueblos y territorios indígenas no coincide con la democracia. 

“Pretender el desarrollo económico a costa de la invasión y colonización de los territorios 
indígenas, de la depredación de la Madre Tierra, la distorsión del derecho de los pueblos 
indígenas a ser consultados sobre sus formas de desarrollo y la negación de los derechos de las 
generaciones presentes y futuras, no pueden considerarse coincidentes con la democracia que 
habíamos decidido construir”, sostuvo en el marco de los actos de celebración por los 33 años 
de vida democrática y a propósito de la realización de la cumbre de Tiquipaya. 



Choquehuanca comentó que quienes opinan sobre las áreas protegidas no conocen Bolivia, el 
único país donde hay algunos pueblos indígenas que las habitan pues en otros países eso está 
prohibido. Sin embargo, se dijo contrario a la ampliación de la frontera agrícola. 

Hoy la II Conferencia Mundial de los Pueblos  aprobará el documento de Tiquipaya, que será 
presentado en la COP21 que se realizará en diciembre próximo, en París, donde se debatirán 
los problemas globales del medio ambiente y el cambio climático. 

El Deber / Santa Cruz 

Cañeros de Bermejo no descartan cultivar coca 

Cañeros de la localidad de Bermejo planean sustituir la caña de azúcar por el cultivo de la hoja 
de coca luego de no participar en la zafra del presente año debido a diferencias con fabriles de 
la agroindustria y la negativa del Gobierno de financiar otro ingenio. 

El secretario general de la Federación de Productores de Caña de Azúcar de Bermejo 
(Feprocab), René Cachambi, confirmó a EL DEBER que hay el interés de incursionar en la 
producción de esa milenaria planta si el Gobierno no les transfiere semillas de otros cultivos 
agrícolas, como arroz o soya, a través de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos 
(EMAPA). 

Cachambi dijo que después de la negativa del Gobierno de financiar la instalación de otro 
ingenio, el sector quiere dejar de cultivar la caña porque genera pérdidas económicas al 
productor al no entregar materia prima a Industrias Agrícolas de Bermejo Sociedad Anónima 
(IABSA), cuyos propietarios se oponen a coparticipar en alcohol y azúcar, tal como establece 
una Resolución ministerial. 

Según datos de Feprocab, en el triángulo de Bermejo existen 10 mil hectáreas de tierras aptas 
para cualquier cultivo agrícola o la hoja de coca. 

“Si el Gobierno no nos coopera, los 1.600 productores de caña están decididos a cultivar la 
hoja de coca como un medio de subsistencia económica porque tenemos familias y debemos 
sobrevivir de algo”, afirmó Cachambi. 

En una reciente visita a Tarija, el ministro de Desarrollo Rural y Tierras, César Cocarico, 
descartó la posibilidad de invertir en la instalación de otro ingenio, como solicitaba el sector 
cañero, debido a que existe insuficiente materia prima. 

El senador de UD, Fernando Campero, por su parte, expresó que si Gobierno central no da 
solución al problema del ingenio, una salida puede ser el cultivo de la hoja de coca, ya que en 
la Argentina existe un mercado gigante para su uso tradicional. 

 


